
积极推动脱贫攻坚的各项措施

落到实处

关于做好脱贫攻坚工作，王国庆说，去年

全国各级政协组织在推进精准扶贫和精准脱

贫方面做了大量卓有成效的工作， 比如把陕

西洛川“小苹果做成大产业”的经验，带上了

专题议政性常委会。为了“把情况摸准，把问

题看清，把建议提实”，委员围绕6个专题，调

研足迹遍及16个省区市。 今年全国政协还将

组织委员对中央脱贫攻坚重大战略部署的实

施情况展开监督性调研，并召开“实施精准扶

贫中存在的问题和建议”专题议政性常委会，

努力推动各项措施落到实处。

针对农民增收的问题，王国庆说，去年农

民增收增速放缓的原因很多， 主要是受部分

大宗农产品价格低迷、 农民外出务工收入增

长受限、惠农补贴的边际增长放缓等。政协委

员提出了进一步完善农业的补贴制度、 改善

农业生产条件等具体建议。 今年推动农业供

给侧结构性改革的主要目标就是要让农民的

“钱袋子”鼓起来。政协委员将一如既往地关

注“三农”问题，积极问诊把脉、建言献策。

政协积极为“十三五”规划实施

建言献策

2016年是国家“十三五”规划实施的起步之

年， 也是全面建成小康社会决胜阶段的开局之

年。王国庆说，人民政协把为“十三五”规划实施

建言献策作为工作主线， 聚焦全面建成小康社

会的重大任务，紧扣重点、难点，开展调研议政

活动，集合众智、协力攻关。全国政协一共组织

视察调研活动91项，1408人次的委员参加调研

活动，举行2次专题议政性常委会、3次专题协商

会、16次双周协商座谈会， 提交提案5769件，收

到社情民意信息8678篇。 特别是围绕提高扶贫

实效、推动东北三省工业转型升级、深化医药卫

生体制改革等专题开展调研议政，成果显著。

关于振兴东北， 王国庆说， 从调研情况

看，振兴东北的任务依然很艰巨。振兴东北既

需要强有力的政策支持， 更需要坚定的信心

支撑。现在东三省的经济结构正在调整，经济

运行企稳向好的迹象已经开始显现。 政协将

不断为东北振兴谋良策、出实招。

谈到政协双周协商座谈会时，王国庆说，

座谈会议题是经过层层提出、协商研究，最终

还要报中共中央审议通过后再实施。 双周协

商座谈会不是一个决策机制， 只是一个协商

平台，但是对党中央、国务院以及有关部门决

策建言献策发挥了重要作用。

关于人民政协如何履行民主监督职能，他

说，人民政协的民主监督不同于中共党内的纪

律监督，也不同于法律监督，它是协商式的，非

权力性的。政协委员在人民政协这个平台上通

过协商会议、视察、调研、提案、发言、反映社情

民意等方式，提出意见、批评、建议，履行对国

家机关和公职人员的工作进行监督的职责。今

年人民政协将认真贯彻落实中共中央关于人

民政协民主监督工作的部署，进一步提高民主

监督水平和能力，要做到敢于监督、善于监督。
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王国庆：中国仍将是世界经济最强劲的“发动机”
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炒作的“中国威胁航行自由”

是“伪命题”

王国庆谈到南海问题时说， 南海诸岛

是中国的固有领土， 在自己国土上建一些

设施，部署一些必要的国土防御设施，这是

完全正常的。 中国作为世界上主要的贸易

国和最大的南海沿岸国， 我们比任何国家

都重视南海的航行自由和安全。 个别域外

国家炒作的“中国威胁航行自由”完全是一

个“伪命题”。中国坚决维护各国依国际法

在南海享有的航行自由， 我们已经会同多

个国家建立合作机制， 以保证南海航道的

航行安全。

（据新华社报道）

全国政协十二届五次会议2日下午在人民大会堂召开新闻发布会，大会新闻发言人王国庆回答中外记

者提问。王国庆宣布，全国政协十二届五次会议定于3日下午3时在人民大会堂开幕，3月13日上午闭幕。

目前，大会各项准备工作已全部就绪。政协大会的开幕会、闭幕会和3次大会发言将向中外记者开放。

谈到中国经济问题

时，王国庆说，在全球经

济复苏乏力的大背景下，

我国2016年GDP总量突

破70万亿元人民币大关，

经济增速重返世界主要

经济体之首，实现了“十

三五”良好开局，用一份

实实在在的成绩单回应

了中国经济“悲观论”。中

国经济发展的质量和效

益得到了进一步提升。去

年中国经济对世界经济

增长贡献率达到33.2%，为

世界经济带来更大的市

场需求，也创造了更宝贵

的合作契机。

他表示，当前中国经

济总体是缓中趋稳、稳中

向好，但仍需步步为营、稳

扎稳打。 从全国政协１月

宏观形势经济分析会的判

断看， 中国经济发展长期

向好的基本面、基本特征、

支撑基础和条件以及前进

态势，都没有变化。以供给

侧结构性改革为主线的各

项工作正在扎实推进，改

革红利也在不断释放，经

济仍然具有强劲动力和持

久耐力。在新的一年里，中

国仍将是世界经济最强劲

的“发动机”。

谈到稳中求进的工

作总基调， 王国庆说，几

十年的实践证明，“稳中

求进”工作总基调是我们

治国理政的重要原则，也

是改革开放的重要方法

论。“稳”是基础，是主基

调，是在“稳”的前提下求

进；“进”是目的，是大势。

“稳中求进”，不是无所作

为，不敢作为，而是在重

要领域和关键环节要有

所进取， 以“进” 来促

“稳”。中国改革只有进行

时，没有完成时。全面深

化改革的步伐不会放缓，

将会更加稳健。

谈到国企混改问题，

他说，一方面要防止国有

资产的流失，保证国有资

产保值增值；另一方面也

要保障非国有资本投入

者的权益。中央政策很明

确，混合所有制改革要按

照“宜改则改，稳妥推进”

的原则，不搞“拉郎配”，

也不搞全覆盖，不设时间

表， 成熟一个推进一个。

今年混改工作正在稳步

有序地向前推进。政协委

员会密切跟踪，及时了解

进展情况，并积极建言献

策。

关于新型的政商关

系，王国庆说，去年习近平

总书记在政协大会期间看

望政协委员时用“亲”“清”

两字定调了新型的政商关

系， 既为各级党政领导干

部廓清边界、 干净办事做

事提供了重要的方法，也

为民营经济的健康发展和

民营企业家健康成长指明

了方向。 一年来已经出现

一些新气象： 一是换了思

维。 政商双方都提高了对

“亲”“清” 二字的认同，

“亲”“清”理念逐渐成为价

值追求的最大公约数；二

是有了规矩。 不少地方都

出台了制度规定， 有的还

出台了权力清单、 责任清

单、负面清单。政府部门干

部主动扑下身子， 靠前服

务。更重要的是，企业发展

有了魂， 企业成功要靠市

场、靠科技、靠创新、靠管

理、靠企业家精神。当然，

也还有一些问题依然严

重，比如“清”而不“亲”，领

导干部对企业敬而远之，

不敢为、不愿为、不作为。

构建健康政商关系“永远

在路上”，全国政协会锲而

不舍地为构建新型政商关

系助力呐喊。

关于税负问题， 王国

庆说，权威数据显示，我国

企业的税负水平在世界上

属于中等或偏低的。 因为

中国以间接税为主的税制

结构， 企业对税费的痛感

特别敏锐。 去年营改增减

税5000亿元是事实， 但具

体到每一个企业， 获得感

肯定会有差异。另外，受投

资周期、资本构成、管理情

况以及营利能力等因素的

影响， 纳税人税负水平在

不同时间点也存在波动。

据有关部门统计， 在总体

减少的情况下， 目前还有

1.6%的纳税人的税负有所

上升。

“一带一路”

累计投资超180亿美元

关于“一带一路”倡议，王国庆说，“一

带一路”是具有历史意义的世界性事业，倡

议虽然来自中国， 但成果惠及世界。 现在

“一带一路”的朋友圈不断扩大，已有100多

个国家和国际组织共同参与， 有40多个国

家和国际组织与中国签署了合作协议，在

沿线20个国家建设了56个经贸合作区；目

前累计投资超过了180亿美元，为东道国创

造了超过10亿美元的税收， 还有超过16万

个就业岗位。“一带一路”是一条共商之路、

共建之路、共享之路，必定会为打造共同发

展、共同繁荣的人类命运共同体作出贡献。

谈到西方部分国家没有结束“替代国”做

法时，王国庆说，我国政府主管部门已经明确

表示， 中方对世贸组织绝大多数成员承诺弃

用“替代国”做法、如期履行“议定书”第15条

义务表示赞赏， 同时也对少数国家在这个问

题上含糊其辞、 企图逃避责任的做法表示不

满。 政协委员完全支持我国有关部门为捍卫

国家利益，在世贸组织框架下提起诉讼。

“一国两制”

在香港取得的成就举世公认

今年是香港回归20周年。王国庆说，20

年来“一国两制”在香港取得的成就是举世

公认的。维护国家主权、安全和发展利益，

保持香港的长期繁荣稳定，是“一国两制”

的根本宗旨。中央政府贯彻“一国两制”的

方针始终坚持：一是坚定不移，不会变、不

动摇；二是全面准确，确保“一国两制”在香

港的实践不走样、不变形，始终沿着正确的

方向前进。 只有充分尊重彼此的利益和关

切，理性务实，求同存异，才能够缩小分歧、

化解矛盾、避免冲突，把香港建设好，把中

华民族的共同家园建设好，共同谱写“一国

两制”成功实践的新篇章。

对即将举行的香港特首选举， 王国庆

说，希望选举能够依法、有序、顺利地进行，

我们相信香港一定能选出一位爱国爱港、

中央信任、有管治能力、港人拥护的行政长

官人选。

经济增速重返世界主要经济体之首

“稳中求进”不是无所作为

构建“亲”“清”新型政商关系出现新气象

� 王国庆介绍会议有关

情况并回答中外记者提问

摄影/新华社记者薛玉斌


